

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 pesetas mes  
Extranjero: 30 pesetas al año  
Número atrasado: 15 céntimos  
Teléfono núm. 84  
Número suelto 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS  
Nueva, 10  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.  
Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICA  
Segunda época

Fundado en 1.º de marzo de 1873

Año XLIII.

Mahón, miércoles 23 de junio de 1915.

Número 12.641

## Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y Vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem rítmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1.

Calle Gracia, núm. 17. — Teléfono 92.

## La guerra vista en los periódicos

Leyendo los periódicos franceses e ingleses, descúbrese a diario un aspecto interesante de la guerra. La verdadera situación de los beligerantes puede apreciarse, mejor que en el campo de batalla, leyendo entre líneas los comentarios de la gran Prensa aliada.

Desde la ruptura de hostilidades, los periódicos de las naciones comprometidas vienen agredidos mutuamente con la misma ferocidad que los soldados de trincheras. Díjase que la letra de molde, bajo la pluma satírica y cómica de los escritores ingleses y franceses, se transformaba en certeros proyectiles. Expataban como granadas los adjetivos, y las oraciones gramaticales describían sobre el papel de imprenta esa curva gástrica que traza las balas en su camino. Todos apuntaban a lo mismo: hacia el exterminio de Alemania. «La guerra no se terminará — decían un día y otro — hasta que Alemania no desaparezca. La paz vendrá con la completa destrucción del Imperio germano».

Pero aquí, que al cabo de los meses, la gran Prensa ha templado sus ataques, y se ha pasado a reflexionar un poco. Entre las estridencias necesarias para mantener espeso el humo del patriotismo, saltan a la vista las lamentaciones más agrias.

Discretamente, habilidosamente, cuerdatamente, pretenden ponerse a tono con las circunstancias, y comienzan a advertir al país que ya se trata más de impedir el propio exterminio que de procurar el de Alemania. La guerra de periódicos se ha transformado en defensiva por parte de los aliados.

Antes, cualquier cosa que viniera de Alemania era execrable y maldita. La organización general del gran Imperio no pasaba de una disciplina vulgar, autoritaria y escrupulosa. Hasta se negó — y esto no sólo por los periodistas franceses e ingleses, sino por algunos españoles — a su preeminencia científica que en el terreno de la Medicina, por ejemplo, ejercía Alemania. Tanto como la Alemania militar, eran depreciables sus sabios, sus industriales y sus políticos. No había absolutamente nada aporvechable en el gran Imperio central.

«La paz sólo se podrá fundar con la sentencia de «exterminio», escribían.

Como contestación a tan ardorosos protestas, ahí está un brillante artículo de «Le Temps», resaca de Madrid, diciendo y aconsejando a los franceses que imiten en lo posible la organización alemana.

A ese propósito, «Le Temps» hace ver el método y la rectitud que se observa en toda la labor del Gobierno y en todas las órdenes del orden social.

Como ejemplo de previsión, cita varios casos que han servido precisamente para demostrar la imprevisión de Francia e Inglaterra.

«Una lucha que tantas bajas ocasiona — dice «Le Temps» — requiere enorme cantidad de soldados. No

obstante, el «landsturm» de Prusia oriental no ha sido llamado a filas, porque el Gabinete considera que esa parte de Alemania necesita ser reconstruida, a causa de la devastación que en pueblos y ciudades ocasionaron los combates de resistencia durante la invasión rusa.

En esa comarca, de que ha hecho tabula rasa la guerra, la Administración recomienda que se edifiquen esas ciudades, jardines cuyos modelos existen en diversos puntos de Alemania, con arreglo a las creaciones debidas a la iniciativa particular en Inglaterra, en Portsmouth, Bournewick y Leckworth, donde las Sociedades que construyen viviendas de ese tipo, de un solo piso y agrupadas sobre el césped, ventiladas, sanas y sencillas, pueden alquilarlas por ocho, diez y trece francos semanales.

En este ejemplo podría inspirarse Francia, o mejor aun, tener en cuenta las lecciones que en nuestro propio territorio hemos recibido».

Más abajo añade: «Las autoridades militares alemanas han adoptado otra medida de extrema importancia. Todos los combatientes casados reciben sucesivamente licencia oficial para pasar una semana en sus hogares. Un nuevo servicio: preparación del reemplazo de 1935».

La lucha continúa, aspira y vivo en la serenidad un poco los

espíritus, y los periodistas aliados, que son riantes ver en el centro de Europa un montón de escombros, empiezan a encontrar en el régimen imperialista cosas tan estimables que las desean para ellos.

Ya no se habla de exterminio y la destrucción de Alemania. Plénesas en la defensa nacional soamente. Esto no lo dicen sólo los periódicos; lo dicen los políticos eminentes como Lloyd George, quien, en un reciente discurso, ponía de manifiesto las dificultades de la campaña y la obligada inactividad de las tropas inglesas por la carencia de municiones.

El mismo pueblo inglés, dándose cuenta del riesgo que corre, no pide ya acelerar la ofensiva, como hasta hace poco, sino medidas preventivas que le pongan a cubierto de seguraz amenazas.

Los obreros, exigiendo que los patronos, con ellos, fabriquen municiones para el Estado; los capitalistas, ofreciendo su ayuda económica y sus fábricas para poder surtir al ejército; el Gobierno, declarando públicamente, sin tapujos ni anti-patrióticas reservas, demuestran el cambio de táctica. Todo indica que se han perdido aquellas esperanzas de aniquilar al enemigo, y se recrudecen, en cambio, las necesidades de defenderse.

La frase «el ejemplo de Alemania», que sale de todas las bocas y de todas las plumas en los países aliados, indica que no es la conquista de los Imperios centrales lo que les preocupa en estos momentos, sino su propia infusión.

Las operaciones militares recientes han hecho cambiar el curso de las excitaciones periodísticas.

«Puede ser éste un cambio radical que conduzca más fácilmente a la terminación del conflicto?»

(De «La Tribuna» de Madrid)

AGUA COLONIA  
GUILLERMINA  
¡Éxito mundial!  
Casa Buenaventura

## De dictadura en dictadura

La última revolución portuguesa que, a pretexto de salvar la República y librar al país de un dictador, hizo presa del Gobierno y obligó a dimitir al jefe del Estado, quiso dar apariencias legales al movimiento de fuerza y buscó en los comicios la confirmación de sus poderes por la voluntad nacional.

Las elecciones que acaban de verificarse han constituido un triunfo en toda la línea para el partido democrático y su caudillo don Afonso Costa. El acto de violencia, con que este partido logró apoderarse del Poder hubiera sido innecesario a juzgar por esa incomparable victoria de los electores en las urnas electorales. En ellas habrían sido derrotados el general Pimenta de Castro y su Gobierno, terminando así, pacíficamente, sin desórdenes ni derramamiento de sangre la tan decantada dictadura.

Pero es el caso que la sublección militar, los desmanes y atentados de la chusma desenfrenada, eran condición precisa para que el costismo pudiese obtener la representación parlamentaria que pretendía, y a ese fin hubo de dirigirse la última revolución portuguesa.

Durios de la situación los democráticos, no habría más «voventad» que la suya, y así fue verdaderamente.

Hicieron las elecciones bajo el régimen del terror, y sólo acudieron a votar aquellos que nada tenían que temer de los populistas, de los horribles, de los carbonarios y demás estodios por el estilo de las libertades ciudadanas, que con el garrote, el puñal y la bomba andan sueltas por allí, y con carta blanca del Gobierno para velar por la república.

Peri esto, era poco, se invocó la sospecha de una conspiración para alterar el orden público y evitar que las elecciones se realizasen. Al título de la sospechada conspiración el Gobierno metió en la cárcel a cuantos le atoraban, y hubo de amedren-

J. GOMEZ FANTOVA  
MÉDICO HOMEÓPATA  
TELÉFONO 27. — CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3.  
CONSULTAS DE 11 A 1

## Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con el nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.  
Duchas de aire caliente y frío.  
Galvanocauter, Endoscopia y Masaje vibratorio.  
Electricidad estática  
Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

tar a los que libres todavía de prisiónes pudieran aspirar a promover campañas electorales.

Pimenta de Castro, Brito, Goulard de Medeiros y Machado dos Santos, el fundador de la República, considerado también como peligroso enemigo de ella, que sin formación de proceso estaban recluidos en un buque de guerra, fueron depuestos arbitrariamente y sigilosamente, no dándoseles siquiera despedirse de sus familias, ni permitirles poseer de ropas y dinero con que remediar en la expatriación.

Y aún tenían los desterrados que agradecer a los nuevos dictadores la paternal solicitud con que procuraban por todos los medios defenderles de peligros graves que les amenazaban. Una neto oficio que hizo público el Gobierno, dice así:

«La actitud de los populares los días 15 y 16 del mes pasado, con relación a los señores Pimenta de Castro, Xavier de Brito, Goulard de Medeiros y Machado dos Santos, demostró hasta la evidencia que serían fatalmente víctimas de sus iras, si no se hubieran tomado las providencias necesarias para evitar ese triste suceso.»

Después de constituido el Gobierno, tuvo ésta conocimiento de que los citados personajes se encontraban en el cuartel del Carmo, y como su permanencia allí estaba pro-

duciendo profunda indignación en los populares, como demostraban los varios asaltos al cuartel y a otras varias donde se oían que podían estar escondidos, entendió el Gabinete que lo mejor para garantía y seguridad de sus vidas era retirarlos a bordo de un buque de guerra, como así se hizo.

Contra los tres primeros existían, y existen, dos procesos por crímenes de responsabilidad criminal, no habiendo precedido alguno contra el cuarto.

En esas circunstancias, teniendo en cuenta que la venida a tierra de cualquiera de ellos tendría como consecuencia la posibilidad de atentados personales, el Gobierno, no queriendo aceptar la responsabilidad gravísima de exponer a esos cuatro hombres a contingencias peligrosas, y deseando que no continuasen en la situación de presos o detenidos, resolvió enviarlos con toda seguridad a Punta Delgada, sitio distante del punto donde se desarrollaron los últimos sucesos, de que los citados señores fueran causa.

Además, sabía el Gobierno que algunos de ellos estaban entredados con elementos perturbadores del orden, siendo por ese necesario retirarlos del punto donde su acción, combinada con la de tales elementos podía originar conflictos graves.

De manera que el Gobierno ha procurado asegurar la vida a esos

## BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

EL OTOÑO Y LA PRIMAVERA DE LA VIDA

— Eso no puede ser. No me gusta mezclar lo sagrado con lo profano.

— ¿Y quién le manda a V. mezclar nada?

— Pero ¿qué tiene de malo eso?

— ¡Silencio! O respeta V. la capitulación o rompe otra vez las hostilidades... Dentro de cinco minutos le espero a V. en el portal.

No habían transcurrido los cinco minutos todavía y ya Isabelita y don Rafael se dirigían a la iglesia del pueblo, que no distaba quinientos pasos de la casa que habitaban.

Después de entrar en el templo, encamináronse los dos al altar mayor, donde se hallaba colocada la imagen de la Inmaculada Concepción. Al llegar a las gradas, detúvose Isabelita y dijo a don Rafael:

— Arrodílese V. y reze a la Virgen. Pídale V. que le dé pensamientos más benignos y sueños más apacibles.

Dicho esto, se acercó al altar y cambió el ramo del día anterior por el de aquel día en un jarrito que estaba colocado al pie de la Virgen. Arrodílese luego al lado de don Rafael; rezó con fervor, como siempre, levantóse, hizo señas de marcharse, y los dos salieron del templo, tomando la vuelta de su casa.

Estas escenas, tan nuevas en la vida de don Rafael, le causaba una emoción profunda, desconocida; y esta fué la causa de que apenas contestara con algún moneslabo a lo que le dijo Isabelita en el camino.

Al llegar a casa, encontraron a doña Luisa en el recibidor que precedía al comedor. Después de cambiar un afectuoso saludo don Rafael y doña Luisa; Isabelita dijo a su mamá:

— Entretenga V. a don Rafael mientras voy disponer el chocolate; se ha portado bien y toda buena acción merece recompensa.

Poco tiempo había transcurrido desde su llegada a casa cuando Isabel le llamó al comedor para servirle el chocolate. Efectivamente, ella misma sacó de la cocina en una bandeja,

## EL OTOÑO Y LA PRIMAVERA DE LA VIDA 49

presión de azoramiento primero y de angustia después, que fueron acompañados de un movimiento de la mano izquierda como para detener al que llegaba y de una extensión del brazo derecho en sentido contrario como para apartar la copa que la diestra mano empujaba.

Aste la actitud entre suplicante y angustiada de Isabelita, detúvose don Rafael, bien que a cortísima distancia. En aquel momento se oyó ruido en el bosque, y a duda se oía percibir para Isabelita, pues solo ella volvió la vista hacia aquel lado, mientras don Rafael continuaba contemplando extático y con visible expresión de placer. Isabelita vió en el bosque a sus compañeros de hace un momento que con ademanes imperiosos parecían ordenarle o exigirle algo que ella había olvidado o se resistía a cumplir. Al poco rato, como cediendo a tales instancias, Isabelita presentó la copa de lapislazuli a don Rafael, sin que este pudiera descifrar el significado de una profunda mirada que le dirigió al mismo tiempo, pues así podía ser una amorosa invitación como la expresión melancólica de un gran pesar.

Don Rafael recibió agradecido la copa, se acercó a sus labios y apuró saboreando el líquido que contenía. Es imposible describir la sensación de placer que le produjo aquella desconocida bebida, extendiéndose por todos sus miembros un calor suave y regenerador. La embriaguez del *haakiah* embargaba sus sentidos, y ni la vista, ni el oído, ni el tacto; transmitían ninguna impresión del mundo exterior. Pero al poco rato, el placer se va convirtiendo en dolor: un fuego atroz corre sus entrañas, unas garras de acero despañan su corazón. Recobra los sentidos, pero es que para ver que Isabelita había desaparecido y que se encontraba rodeado de personas que se gozaban en sus sufrimientos y los celebraban con infernal sonrisa.

Al pasar revista de aquellos rostros reconocidos todos: Petra, Concha, Zoé, Fany, Giovanna... hasta veinte y siete! ran los fantasmas de sus antiguas víctimas, todos con una

señores, evitando al mismo tiempo la perturbación de orden público.

La «nota» anterior, si no revela el cinismo y la hipocresía a la vez de los gobernantes, sería un claro testimonio de la anarquía que reina en la vecina República y de la impotencia de su Gobierno para imponer el orden.

Nada tan chusco como la razón alegada para encarcelar y desterrar a ciudadanos libres que tienen derecho al amparo de las garantías constitucionales. Con ese criterio bien podrían cualquier día los dictadores democráticos meter en la cárcel o desterrar a todos los hombres honrados y a todas las personas pudientes, con el buen deseo de librarlos de los pescheros de los asesinos y de los ladrones.

¿No sería mejor poner a buen recaudo y perseguir a éstos?

Fu- a ellos son los que andan sueños en Portugal, los que mandan y triunfan en las elecciones, los que dieron el Poder al partido democrático.

Quiénes no son ellos, o tienen que encerrarse voluntariamente en su casa, o si pueden, desterrarse a un país propio de su país.

Y este estado de cosas es lo que ha convalidado la «voluntad nacional» en las últimas elecciones.

El pueblo portugués no puede tolerar por mucho tiempo la actual situación.

Ya se anuncia un nuevo movimiento revolucionario que dé el traste con la dictadura demagógica. Para acabar con ella, otra dictadura será necesaria, y de dictadura se quedará el régimen republicano en que ni un solo día, desde su instauración, pudo decirse que la libertad, la fraternidad y la igualdad hayan dejado de ser utopías y violadas.

(De «El Universo»)

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13:30

DÍA 22 DE JUNIO DE 1915

Lluvias y temperaturas suaves en las costas de Galicia y Asturias. Vientos del Oeste y mar en las provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, canal de la Mancha, y Cantábrico Norte.

Tormentas en Baleares. Dado en la parte NE. de España, Levante y Canarias.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

Consumo público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 20 junio

1 vaca, 212 kilos, son Costa (Alayor)

1 ternero, 166 500, idem.

1 idem, 150, son Febiol (idem).

3 carneros, 43'500, Musallar de Marcos.

5 idem, 52 500, Loch Neu d'en L'iss.

2 idem, 23 500, propios.

Día 21 idem

1 ternero, 185 kilos, José Pons (Ferreri)

1 idem, 189 500, Trebeluger d'en Monegueta.

1 idem, 138, Bellver Nou (Alayor).

1 ternera, 135, Santa Catalina (San Clemente).

2 carneros, 41, Santa M'gdeleaa.

2 idem, 31, Turrello de Francisco Pons.

5 idem, 72, son Squ'illa (Alayor)

1 idem, 13, Juan d'en Bertumeu.

1 idem, 12, propio.

Alcaldía de Mahón

Deuda municipal

El lunes próximo día 28 del actual, a las nueve de la noche, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, ante el Ayuntamiento de mi presidencia, el quince sorteo de 2,100 pesetas nominales de la Deuda de este Municipio al 6 por 100.

Si no se celebrara sesión en dicho día, tendrá lugar el referido sorteo el día 30 del citado mes, a igual hora.

Entrarán en sorteo las siguientes obligaciones:

Serie A: 122 a 131, 362 a 373, 275 a 387, 393 a 407, 423 a 437, 454 a 513, 515 a 517, 523 a 527, 533, 534, 545 a 547, 553 a 572, 588 y 589, 595 a 597, 808 a 639, 645 a 647, 653 a 657, 559, 661, 664 a 668, 670 a 674, 680 a 712, 714 a 733, 735 a 740, 742 a 747, 749 a 754, 756 a 761, 763 a 769 y 785 a 791.

Serie B: 174, 175, 180 a 185, 187, 189 a 192, 194 a 197, 199, 201, 202, 204, 206 a 210, 212 a 217 y 219 a 221.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 22 de junio de 1915. — El Alcalde, Juan de Vidal.

MAHON

Mañana festividad de San Juan Bautista, celebran su fiesta solemnitica, el Excmo. e Ilmo: señor Obispo de esta Diócesis don Juan Torres y Ribas, y nuestros no menos amigos, respetados don Juan Victory Talavull, don Juan de Vidal Oivar, don Juan F. Talavull Galeas y don Juan Simó Oivar.

A todos ellos y a cuantos de nuestros amigos y suscriptores llevan el nombre del Santo Precursor, enviamos nuestra felicitación más sincera.

Ya en la mañana de ayer la agencia telegráfica «Prensa Asociada» nos adelantó con su reconocida actividad, el resultado del empréstito emitido por el Gobierno, y en las primeras horas de la tarde nos informó en telegrama urgente, de la dimisión total del Gabinete como consecuencia del fracaso con dicho asunto sufrido.

En el acto y para que nuestros lectores pudiesen enterarse de ello, publicamos la noticia en gruesos caracteres, en nuestra librería situada en la calle Nueva.

El Notario de esta localidad don Juan Alemany ha adquirido un automóvil marca «Renault» de 2 cilindros y 9 caballos de fuerza, capaz para 3 asientos. Dicho automóvil ha sido hoy conducido por el vapor «Mahón».

Mañana de seis a siete y media de la tarde tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Menorca y de nuevo a once de la noche la banda municipal.

Derribándose parte de la casa que en el Pnate del Castillo posee don José Riera Alemany, ha habido necesidad de quitar la espinita de San Antonio Abad que allí había colocada desde 1822, pero esta a expensas del propio propietario será colocada de nuevo en el frontis de enfrente de la misma casa.

Pasajeros llegados hoy de Barcelona en el vapor «Mahón»:

Don Gabriel Pons; Juan Bagu; Catalina Triay; Felix Durán; 6 artistas de Teatro; Enrique Guilem y dos hermanas; José Orillano; Enrique Vivó; J. Lofite; Alejandro Martín; Trinidad Mora; Leandro Ruiz; Jaime Roselló; Eloy Cebrián; Carlos Gomez; Gaspar Andreu; Buenavente

tura Casajuan; Joaquín Gasó; Juan Prat; Pedro Olives; Pedro Alejandro Nlates; Concepción Lopez; José Venturini; Margarita Bonet; Antonio Sintis; Joaquín Maricó; Miguel Valliré; Josefá Nicasés; Ana L'uch y sobrina y Margarita Llull. — Total 38.

En la noche de hoy celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

En las primeras horas de la mañana de hoy ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Alcudia.

En la tarde de hoy darán principio en Ciudadela las tradicionales fiestas de San Juan.

Será este año Cofre Noble don Carlos de Oivar y Mayordomo Eclesiástico el Rdo. don José Roca Pbro.

Mañana festividad de San Juan Bautista en su hermita «de los Plá de los Vergers» se celebrará a las cinco una misa rezada.

En el Consulado inglés ondeó ayer la bandera de dicha nación por ser el aniversario de la coronación del Rey de Inglaterra y hoy ondea por ser el aniversario del nacimiento del Príncipe de Gales.

Ayer quedaron colocados en el paseo de Isabel II, los postes para los arcos velticos que a umbrar dicho paseo durante la estación veraniega.

El gremio de maestros barberos participa al público que mañana jueves festividad de San Juan Bautista todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

El vapor correo «Monte Tere» emborco el pasado lunes para Palma 6 cabezas de ganado caballar, 16 vacuno y 18 lanar.

El «Isla de Manera» emborco ayer para Alcudia 2 cabezas de ganado caballar, 3 mara, una res vacana y 71 de arda.

En el vapor de hoy ha llegado a esta ciudad nuestro paisano y amigo don Pedro Mercedal Seguí, Oficial de Telégrafos, que fue nombrado para cubrir la vacante que en esta

Estación dejó don Miguel Rodrigo. Sea bien venido.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuarios que de no ca celar o renovar antes del día 1. de julio próximo, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan oeducado en su plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enseñarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA que se celebrará el día 3 del referido mes (jueves), principiándose a las tres de la tarde, en el local Social situado calle A'onse III n.º 11. 5-8-12-16-19-23-26-30

Recaudado por concepto de consumos los días 16, 17, 18, 19 y 20 de junio:

Table with 2 columns: Tarifa and Ptas. Rows include: Día 16 - Primera tarifa (385'21), Id. id. - Segunda idem (21'11), Día 17 - Primera idem (372'65), Id. id. - Segunda idem (27'57), Día 18 - Primera idem (382'05), Id. id. - Segunda idem (13'08), Día 19 - Primera idem (423'46), Id. id. - Segunda idem (32'79), Día 20 - Primera idem (565'62), Id. id. - Segunda idem (313'45)

Santorial

Santo de hoy. — Sto. Juan y Zeno y Sta. Agripina.

Santo de mañana. — La Natividad de San Juan Bautista y Santos Fausto, Orencio, Fermín y Ciriaco.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

RELIGIOSAS

El próximo pasado Domingo cantó su primera Misa en Alayor el nuevo Presbítero Rdo. don Miguel Mascare Pons, al que apradinaron en tan augusto acto don Juan de Sijord y su señora Esposa doña Antonia Alberti.

Asistieron al nuevo celebrante el señor Parraco Rdo. don Jaime Garriga, presbítero y el Rdo. don Juan Mascare. Beneficiado del Concordato y tío del celebrante. Predicó un emocionante sermón el distinguido orador sagrado Licenciado don Pablo Brunet, presbítero. Asistió nutrida como distinguida concurrencia, siendo muchas las personas que recibieron la Sagrada Comunión de manos del nuevo celebrante. A las muchas felicitaciones que habrá recibido, unimos la nuestra cordial y afectosa, haciendo votos para que

resulte muy fructuoso su sagrado ministerio.

Esta tarde a las 6 y media se cantarán Completas en la Ermita de San Juan Bautista, situada en el llano de los Vergales y mañana fiesta de la Natividad del Glorioso Santo se dirá a las 5 una Misa en dicha Iglesia. Además se celebrarán nuestras Parroquias con Misa solemne, y las rezadas se dirán en todos nuestros templos en las mismas horas de los días de precepto.

Estos días se ha celebrado en la Iglesia de las Religiosas Concepcionistas un devoto Triduo en honor de Nra. Sra. del Perpetuo Socorro, en la capilla lateral donde se venera el cuadro de la Virgen Santísima bajo aquel hermoso dictado.

Mañana por ser día 24 de mes este Centro de la Archidiócesis de María Auxiliadora tendrá a las siete y media Misa de Comunión en la Iglesia ayuda parroquia de la Concepción.

El más consagrado al Corazón de Jesús sigue practicándose en San Francisco, durante la primera Misa y al anochecer en las Religiosas Concepcionistas y Parroquia de Nuestra Señora del Carmelo.

La Novena Eficaz de las Tres Ave-Marias continúa practicándose en San Antonio de sieta y media a ocho y cuarto de la noche. Terminará el próximo sábado, que habrá en dicha Iglesia Misa de Comunión a las sieta y media por las almas de las sodas difuntas y por la noche se cantará solemne Salve.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 23 de junio de 1915

Parada: Regimiento de Infantería Menorca número 70.

Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don José Illán.

Imaginería: Comandante de Artillería don Cecilio Bandito.

Hospital y provisiones: segundo Capitán de Artillería.

Vigilancia: sexto Oficial del Regimiento número 70. — E Comandante Sargento, Francisco Gonzalez.

Teatros

PRINCIPAL. — Para esta noche gran sesión en la que se estrenará la ya feula «R-vista Pahó» de extraordinaria actualidad, conteniendo interesantes datos de la guerra.

Debut de la renombrada canzonetista «Esproceda» con hermosos cuplets.

Para mañana tres sesiones a las seis y media, ocho y media y diez y media.

VERANO. — Hoy miércoles gran sesión, en la que debutarán dos nuevas atracciones, la pareja de bailarines «Los Cartagenos» y la divetta señorita Ibañez con lujosa presentación y decorado propio.

Para mañana tres sesiones a las seis y media, ocho y media y diez y media.

SOCIEDAD IBERIA. — Con motivo de la tradicional velada de San Juan, la Comisión de festejos de dicha Sociedad, ha organizado para esta noche una velada, dedicada a los socios de la misma la que promete estar muy concurrida, adornándose e iluminándose el salón con el buen gusto con que otras veces se ha hecho.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Cortinas-Persianas DE FANTASIA, CALENILLA Y TEJIDAS

Dando las medidas, se encargan en la calle Deyá, número 5, Estercoria, Mahón. 57-90

Herida abierta en el corazón, de la cual manaba sangre. Los sufrimientos de don Rafael iban en aumento, sus rostros no dejaba estar cubierto de abundante sudor. Vano, fueron sus esfuerzos para ocupar a aquélos rostros enemigos la intensidad de sus dolores: su voluntad de hierro hubo de ceder a la fuerza de un tormento tan grande y prolongado. Quiso llamar a Isabelita, y la voz se apagaba en su garganta; pidió compasión, y cada una de aquellas fantasmas le contestó: «¡la tuvistes tú de mí!» Y a ese coro de palabras seguía un coro de carcajadas...

Dijo don Rafael, pero no afectado por esa pesadilla que estuvo durante siete u ocho días en aquellas escenas que le habían postrado sus fuerzas y le tenían bañado en sudor. Dijo la cama para salir de dudas y tranquilizar su ánimo con la evidencia de la realidad.

«Buen trecho es uno don Rafael meditando y preocupado con los recuerdos que en su memoria de perturbaba aquel sueño, que tenía algo de augural y amenazador. Pero por fin, chándola de sprit fort, dijo preparándose a salir de la habitación:

«¡Suen citos a mí!... Su lta anda la loca de la casa; pero ya la arámes corto. Acertado anduvo el que trató de loca la imaginación; en perdió dola de vista, hace luego de las suyas. D' sp'és de veinte años de tenerla sujeta, se aprovechó del primer descuido y se le f'jóndose ese sueño, que no parece sino invención de una mujer nerviosa.

Mientras eso pensaba, dirigióse a la galería, según costumbre, y vio que Isabelita estaba ya en el jardín, sentada en el suelo, con la faldita de flores y arrugando su ramito para la Virgen. A ruido que hizo don Rafael levantó la cabeza, y luego se cubrió la cara con las manos, exclamando: — ¡No me miré V., don Rafael; estoy hecha un monstruo! ¡H y V.!

«¡Qué! ¡monstre tel que vous inspire peur de crainte!» — le amó do Rafael, y luego añadió:

«¡Coquetuel! ya sabe V. que le va bien el pelo simplemente recogido; y como yo también lo sé, no había necesidad de que me llamara V. la atención sobre esta nueva gracia.

«¡Bu! ¡lón! pero ya arreglaremos cuentas; y todas esas buñales me las pagará V. juntas.

«¡Cómol! ¡Me envenenará V.?

«¡Yo envenenarle! ¡Acaso soy una Borgia?

«Pues esta noche he soñado con V., y he soñado precisamente que V. me envenenaba.

«¡Qué horror! Está V. atroz esta mañana; ¿por qué tiene V. de mí tan mala opinión?

«¡Soy responsable de lo que sueño?

«Sí, señor; si no lo pensara V. despierto, no lo pensaría V. en sueños. Es V. muy malo; no merezca lo que se le quiere.

«añadió Isabelita, haciendo una graciosa mueca que pretendía ser expresión de enfado:

«¡Divinal! ¡Qué bien le sienta a V. ese conato de infidel!

«No me hable V.; apáttese V. de este monstruo sediento de sangre humana.

«No, no quiero huir: cúmplase mi destino.

«Ne me fais plus languir, vis! prendre ta victime» «Monstre! qui dois me déchirer!»

Y después de recitados estos versos en tono afectadamente declamatorio, don Rafael levantó el brazo y agitó por encima de su cabeza un pañuelo blanco, diciendo con amable sonrisa:

«¡Paz! Pido capitulación.

«No hay capitulación: ríndase V. a discreción.

«Esto es cruel...»

Y al observar que Isabelita fruncía el entrecejo, añadió:

«Retiro la palabra, y me rindo a discreción, confiado en la generosidad del vencedor.»

«Pues el vencedor le impone a V. las siguientes condiciones: 1.ª Que me acompañe a la iglesia, donde voy dentro de cinco minutos a llevar mi ramito a la Virgen...»

# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Crisis total. - El fracaso del empréstito obliga al Gobierno a dimitir. - El Rey ratifica el poder a Dato. - Lo que dice Dato. - Dato se hace responsable de la equivocación financiera. - Comentarios. - La crisis será parcial. - Lo que opina Romanones. - Probables consultas políticas. - Lo que opina Ursaiz. - Licenciamiento de tropas. - De la guerra. - Probable toma de Lemberg. - Habla Benedicto XV. - Empréstito inglés. - De Méjico. - Efecto excelente. - En pro de Alemania. - Un artículo de "La Época,"

### Noticias de España

MADRID junio 22. — 14 23.  
(URGENTE)

#### Dimisión total del Gobierno

Esta mañana se han reunido los ministros en Consejo extraordinario, exponiendo extensamente todos ellos su opinión sobre el fracaso del empréstito de 750 millones.

Todos ellos convienen en que la nación había dado con ello muestras de no tener plena confianza con el Gobierno y por tanto que se imponía presentar la dimisión de todos los ministros, fórmula que en el acto quedó aceptada por unanimidad.

El señor Dato quedó encargado de marchar inmediatamente a la Granja para comunicar al Rey la dimisión de todo el Gobierno.

Los comentarios políticos que se hacen son muchos y muy variados, reinando muchos pareceres de que el Rey ratificará su confianza al señor Dato.

MADRID 22 junio. — 19'00.

#### El Rey ratifica el poder al señor Dato

El Rey ha ratificado sus poderes al señor Dato.

En un telegrama que el Monarca acaba de dirigir al Jefe del Consejo le dice que lamenta que los capitalistas españoles no hayan concurrido al empréstito, y ratifica sus poderes al Gobierno para que siga haciendo labor patriótica.

MADRID 23.

#### El telegrama del Rey

El telegrama que anoche dimos cuenta habíá enviado el Rey al señor Dato, está concebido en los siguientes términos:

«Lamento que los capitalistas españoles no hayan acudido a la suscripción acordada y estimo que este contratiempo no debe ser motivo para que el Gobierno abandone la labor patriótica que viene desarrollando a satisfacción plena del país. Confío que mañana vendrá a la Granja a primera hora y podrá ser solucionado el incidente.»

#### Lo que dice Dato

El señor Dato recibió anoche a los periodistas, dándoles cuenta del texto del anterior telegrama, agregando, que según del mismo se desprende, el Monarca ratificaba su confianza al Gobierno.

«Yo no obstante, dijo, mañana a primera hora marcharé a la Granja y expondré con franqueza al Rey todo lo acaecido y los motivos en que se ha fundado el Gobierno para presentar su dimisión en pleno.»

#### Dato y Besada

Anoche estuvo en el domicilio del Jefe del Gobierno al Presidente de la Cámara Popular señor González Besada.

El señor Dato le expuso el proceso de la crisis, manifestándole que todos los individuos que forman el Gabinete iban tan unidos, había tal unanimidad de pareceres, que al tratarse dicha cuestión, todos los Ministros estuvieron conformes en hacerse solidarios de los actos realizados por el Ministro de Hacienda señor Bugallal.

El empréstito, agregó el señor Dato, debía ser de 600 millones y el señor Bugallal accedió a ampliarlo hasta 750, añadiendo a las

consideraciones que le hiciera el Jefe del Gobierno, llevado por un exceso de previsión.

Añadió el señor Dato, que naturalmente no tenía seguridad de que el empréstito se cubriera, pero que viendo los resultados desfavorables de los últimos ejercicios económicos y en especial el del año en curso, pensó en ampliar algo el empréstito para no tener necesidad de acudir a una nueva operación de créditos de manera, dijo, que soy tan responsable o más que el señor Bugallal, del error o fracaso del empréstito.

#### Comentarios a la crisis

Como es natural, son muchos y muy variados los comentarios que se hacen alrededor de la crisis.

Entre los muchos que ayer oímos recogimos los siguientes:

Muchos creen que el problema no está resuelto con la solución que se le ha dado, pues no siendo política la crisis sino que es el resultado de no merecer crédito a los capitalistas, quien debe ratificar su confianza son ellos.

La opinión general cree que el Gobierno continuará como actualmente, sea que sea sacrificado ningún Ministro.

El cambio, lo conservadores creen que el señor Dato aprovechará la ocasión para desprenderse de los señores Ugarte y Conde de Esteban Colantes, Ministros de Fomento e Instrucción, saliendo al propio tiempo del Gabinete los Ministros de la Gobernación y Hacienda señores Sánchez Guerra y Bugallal.

#### Crisis parcial

En los círculos políticos se aseguraba anoche que la crisis sería parcial, saliendo del Ministerio todos los ministros antes citados.

Caso de que ello sucediera, pasaría al ministerio de Hacienda el señor Bergamín, al de Instrucción Pública o Gracia y Justicia el actual Gobernador civil de Barcelona señor Andradé, pasando el señor Burgos Maza a Fomento o Gobernación.

#### Lo que opina Romanones

El Conde de Romanones pasó la tarde de ayer en el Congreso, haciendo desfilar ante él a los principales primates del partido que acudían al objeto de conocer su opinión ante la crisis planteada.

Al final de la reunión fué don Alvaro asediado por los periodistas, al objeto de conocer su opinión acerca del momento actual, y el Conde la sintetizó en los siguientes términos:

«Plant a la la crisis creo es mi deber abstenirme de opinar acerca de ella, porque en este caso es la Corona la que tiene la palabra y cualquiera resolución que esta adopte ha de parecerse acertada y conveniente a los intereses nacionales, y por tanto en manera alguna puede aventurarme a emitir un juicio que pudiera estar en contraposición con la resolución real.»

#### ¿Habrá consultas?

Durante toda la tarde de ayer se aseguraba que el Rey y enterado por teléfono de cuanto ocurría, se trasladaría en el acto a Madrid, cosa que no ocurrió.

El señor Dato parece haberse enterado de sus deseos de insistir ante el Monarca en su dimisión, aconsejando al Rey que se le oye, como es costumbre en estos casos, las consultas con los principales prohombres políticos estimando que solo podría encargarse nuevamente del Gobierno,

cuando hubiese sido robustecida su autoridad moral, la cual bien darle los jefes de los partidos y el Rey, después de haberles oído.

#### Lo que piensa Ursaiz

Conociendo la autoridad que en asuntos políticos tiene el ilustre político don Angel Ursaiz pensamos en visitarle para conocer su opinión.

El señor Ursaiz nos recibió muy atento, y al abordarle el motivo que nos había llevado a su presencia, empezó por manifestarnos, que a su juicio, el empréstito había sido una equivocación del Gobierno y que explicaría é, muy claramente, porque había sido una equivocación, si las Cortes estuvieran abiertas.

#### Otros comentarios

En diversos círculos atribúyese el fracaso del empréstito a la negativa del ministro de Hacienda señor Bugallal de apoyar el consorcio de los principales Bancos y depósitos Mercantiles.

Otros daban que el país veía que lo utilizaba como remedio eficaz a la crisis financiera y finalmente se aseguraba que los banqueros se habían abstenido debido a los insistentes rumores circulados de que en octubre ocurriría acontecimientos de gran trascendencia.

#### Licenciamiento

A fines del presente mes comenzará el licenciamiento de las tropas que se hallan en Marruecos y cumplen el tiempo de permanencia en filas, en marzo de 1916.

### Del Extranjero

#### El asedio de Lemberg

Un telegrama recibido de Viena da cuenta de que las tropas austro alemanas han entrado por distintos sitios en importantes posiciones situadas en la carretera de Lemberg y el resto del ejército ha ocupado la posición principal.

Desde las tres de la madrugada de ayer el ejército ruso se bate en completa retirada, creyéndose que hoy o aje más tardar mañana, la plaza de Lemberg será totalmente ocupada por el ejército austro alemán.

#### Declaraciones del Papa

«La Libertad» publica las declaraciones que hizo el Papa al enviado especial del citado periódico, Latafi.

Su Santidad recordó ante todo sus diversas intervenciones en favor de la paz desde el principio de la guerra y se lamentó de no haber podido hacer más todavía para llegar al fin deseado.

El Papa reprochó toda injusticia cometida por una u otra parte, pero dijo estimo que no sería conveniente ni de resultado, comprometer la autoridad pontificia en los litigios de los beligerantes.

Dijo también el Sumo Pontífice que no puede el Vaticano estar ahora un debate permanente ni abrir actualmente informaciones.

El periodista preguntó entonces si es preciso abrir informaciones para saber que la neutralidad de Bélgica fué violada, a lo que contestó el Papa que los austro alemanes responden a todas las acusaciones contra ellos dirigidas y acusan a su vez.

El Párcano de Cremona — añadió el Papa — aseguró que el ejército italiano tomó como rehenes a 18 curas austriacos, y otros obispos austriacos afirman que el ejército

ruso tomó también en rehenes a varios curas católicos.

Las 11 manes declararon que la población de Lovaina disparó contra sus tropas y que los franceses habían instalado un observatorio en la Catedral de Reims.

Por otra parte — añadió el Papa — los representantes del siete congregaciones de Bélgica declararon al cardenal secretario de Estado que no tenían que citar ni un solo caso de violencia en su congregación.

Su Santidad dijo refiriéndose a la biblioteca de Lovaina y a la Catedral de Reims, que cada día que se hace contra este tiempo repente en su corazón, pero que todavía no había llegado la hora de descubrir la verdad en medio de tantas afirmaciones contradictorias.

El Vaticano — dijo el Pontífice — no es un tribunal; por lo mismo no ajustamos cuentas; el juez está allá arriba.

Habló después el periodista de la detención del cardenal Mercier y del torpedero del «Lusitania».

El Papa dijo que en cuanto al cardenal Mercier sorprenderá se diga que jamás ha sido detenido y que puede circular a sus anchas por su diócesis. El cardenal ha recibido una carta del general von Bissig, gobernador de Bélgica, asegurándole que reprimirá con la mayor energía todos los actos de violencia cometidos contra las iglesias y los ministros de Dios.

En cuanto al «Lusitania», añadió Su Santidad, no conozco nada tan horrible y mi corazón de Padre está destrozado, pero creo que el bloqueo que condena al hambre a millones de seres inocentes se inspira también en sentimientos bien poco humanos.

El Papa añadió: «No digo que después de la guerra no proclame el «Syllabus» recordando el resumen de las doctrinas de la Iglesia sobre este punto y fijando los deberes y deberes de los beligerantes.»

No se encontrará seguramente hasta entonces condenas formales para los autores de los crímenes cometidos durante la guerra.»

#### El Mercado francés

Hoy publica «La Epoca» un razonado artículo tratado de lo ocurrido a la industria española con el mercado francés desde que esta lo la guerra.

«Necesidades apremiantes — dice — tréjeras a España las negocias. Nuestros industriales, precesiendo poco meditadamente, se aprovecharon, elevando los precios de los artículos y negociando en forma desfavorable.»

Los Estados Unidos comenzaron a pretender y han llegado a conquistar el mercado francés, que nosotros no hemos sabido conservar.

Nos ha pasado con esta cuestión como con las colonias, que algunas dijeron razonablemente, que las perdimos porque no supimos explotarlas o porque las explotamos demasiado.»

#### Periodistas que marchan

Balegarden — Numerosos periodistas de varias nacionalidades que se hallaban en Crizzo, incluso los suizos, tréjidos en informaciones sobre la guerra, han sido obligados a pasar la frontera.

Varios de dichos periodistas han marchado a Zurich. El Gabinete de Roma estaba ya ocupado por la presencia en las inmediaciones de la frontera de mu-

chos periodistas alemanes y para evitar su permanencia allí, entabló las negociaciones necesarias con el Gobierno helvético.

#### Propaganda germanófila

Londres. — El corresponsal de «Morning Post» en Suiza tel grafió que el Jefe del Ceato católico alemán acompañado de dos amigos que son milonarios, se ha establecido en Lugano para crear un gran diario y hacer propaganda germanófila.

#### Nuevo empréstito inglés

Londres. — La Cámara de los Comunes ha votado por unanimidad el proyecto de un nuevo empréstito al 4 y medio por 100, emitido a la par.

#### La situación de Méjico

Ha marchado a Madrid el matador de toros «Camisero», recientemente llegado de Méjico.

Cuenta horrores sobre la situación de aquel país.

La vida se hace en él imposible, pues los revolucionarios atacan a los transeuntes en todas partes, arrebatándoles hasta las ropas.

Los trenes no circulan casi. Los alimentos escasean, y los pocos que se encuentran son de mala calidad.

No se puede comer pan. A partir del día 10 de mayo millares de españoles abandonaron Méjico.

Quando el espada se dirigía a Veracruz con varios españoles, un coronel revolucionario les permitió subir al tren, pero poco después los rebeldes atacaron el convoy.

El vagón en que iba «Camisero» fué atravesado por varios proyectiles, salvándose los pasajeros milagrosamente.

Por fin pudieron llegar a Veracruz y embarcar en el «Manuel Calvo» para regresar a la Península.

«Camisero» no ha podido torear en ninguna de las corridas para las que fué contratado.

#### Alemania y España

Ha producido excelente efecto, elogiándose por ello al ministro de Estado y a nuestro Embajador en Berlín, la solución del asunto de los súbditos españoles fusilados en Lieja.

Las satisfacciones dadas por Alemania y el pago de las indemnizaciones ya conocidas, prueban el deseo del Gobierno alemán de mantener cordiales relaciones con España.

PRENSA ASOCIADA.

## VINOS SUPERIORES

Villa Martorell de E. MATAS

## Negro-Rosado-Clarete

Garantizo ser legítimo zumo de uva

## Aceite selecto puro de oliva refinado

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan 52.-Avisos: Luna 21, 1.º, Mahón

## Eureka

Pulvos para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía.

Véndese en las Librerías de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, número 11, y calle Nueva, número 10.

## OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

EL BIEN PUBLICO, deseando que sus numerosos lectores de dentro y de fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, se dispone a ofrecerles una ampliación fotográfica inalterable, casi gratuitamente, tamaño 30 por 40 centímetros sobre fina cartulina Bristol de 50 X 65.

Para ello, h mos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque de Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente retocada y libre de todo gasto, solo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esta Administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos mas abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más. Las personas que lo deseen pueden ver muestras de dichas ampliaciones en esta Administración.

**DIEZ CUPONES**  
como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica  
REGALO DE  
**EL BIEN PUBLICO**

**¡DINERO!**  
Se ofrecen sobre primera hipoteca.  
Se necesita primera hipoteca.  
Compra venta de fincas rústicas y urbanas.  
**¡Rapidez y reserva!**  
Informarán:  
PLAZA MIRANDA, 4  
MAHÓN

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

## IMPRESA, LIBRERÍA Y PAPELERÍA

de

## MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10. - Teléfonos 20 y 17

Talleres: Rampa de la Abundancia, número 16. - Teléfono 84

## MAHON

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. :: En el ramo de Librería, esta casa recibe semanalmente nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este servicio con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París, siendo corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y Compañía, Ramon Araluce de Barcelona y Pubul y Morales de Valencia. :: Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. :: Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio de última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadore de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. Tarjetas postales de todas clases. :: Libretas de alquiler, fes de vida, impresos militares, altas y bajas de contribucion, facturas para franquicia oficial y otros muchos impresos modelos oficiales.

Depósito exclusivo en Menorca de las inmejorables plumas stilográficas de fama mundial marca Waterman.

Tintas Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

Gran surtido de Sellos para colecciones

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

## AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídsase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón, Eduardo Cardona y Orfila, 11.

## VICHY CATALAN

Balneario de primer orden

Temporada de 1.º Mayo a 30 Octubre

Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-ródicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las enfermedades médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Abuminuria.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ENTRESUBLO — BARCELONA.

## Pensión Mahonesa DE PEDRO PONS

Excocinero del Casino LA UNION

Ofrece a público su pensión donde encontrarán un trato esmerado.

Pensión desde 4'50 pesetas por día

Habitaciones con luz eléctrica, Hay ascensor y Water-Closet.

CALLE SANTA ANA, 21, 2.º, BARCELONA 22-25

## Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

Altas y bajas para la contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.

## Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de

Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón

## Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos gratis todos los anuncios que se nos manden, exclusivos para la colocación de mujeres.

## LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de la festividad de San Pedro del martes 29 del presente mes y de los festejos que con tal motivo se celebran en Barcelona en el citado día y su verbena, resultando tres días festivos casi completos por ser domingo el 27, se ha acordado una rebaja de precios en los pasajes de ida y vuelta de la expedición que realizará el acreditado vapor

## ISLA DE MENORCA

a la ciudad capital el sábado 26 del corriente, pudiendo los señores pasajeros regresar en las expediciones directas del 29 actual y 3 de julio próximo, e indirecta del día 1.º de julio citado.

El pasaje podrá comer y pernoctar a bordo en Barcelona en los días 27 y 28.

Mahón 5 junio 1915. — Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Taitavull.

Los señores pasajeros deberán presentar sus respectivas papeletas en el despacho de los representantes en Barcelona señores Amengual y Compañía, con la posible anticipación para que se les señale número de camarote.

El pasaje podrá comer y pernoctar a bordo en Barcelona en los días 27 y 28.

Mahón 5 junio 1915. — Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Taitavull.

## El Arte en España

Este es el título de la importantísima obra que bajo el Patronato de la Comisaría Régia del Turismo se publica en tomos mensuales en 3 idiomas cada uno y con 48 inmejorables fotografías, al precio de 1 peseta 25 céntimos tomo, habiéndose publicado los siguientes:

Catedral de Burgos  
Guadalajara-Alcalá de Henares  
La Casa del Greco  
Palacio Real de Madrid  
Alhambra  
Velazquez en el Museo del Prado  
Sevilla  
Monasterio del Escorial  
Monasterio de Guadalupe

Se admiten suscripciones a esta interesantísima obra de cultura patria en la librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

## De interés para los Maestros de instrucción primaria

**NORMA.** Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

**NORMA.** Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, Abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 360 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- » 2 Ortografía, Caligrafía y cálculo ilustrados.
- » 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 5 Ortografía y Caligrafía.
- » 6 Ortografía y Caligrafía.
- » 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- » 8 Redacción usual y Caligrafía.
- » 9 Redacción comercial.
- » 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta Ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Paso a la higiene

Filtros "Isleor", de célebre y escogida piedra arenisca y compacta.

El agua más turbia queda cristalina mediante este higiénico aparato. Fácilmente desinfectable por medio del agua hirviendo. Bebiendo buena agua desaparece el tifus. Pruébenlo y se convencerán.

Precios: Filtro s6'o 4 pesetas

Con tinaja y grifo 7'50

Se venden en la tienda de

Francisco Petrus Carreras

PORTAL DE MAR, 6, MAHON

DE VENTA EN

CIUDAD DE LA

La Sexagenaria

Imprenta de Manuel Sintes Rotger, Sucesor de Bernardo Fabregues y de Miguel Párral Plaza del Príncipe, 11, Mahón